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La elección de León XIV ha abierto 
una nueva etapa para la Iglesia. 
Como en cada cónclave, el mundo 
contenía el aliento mientras se aguar-
daba el nombre y la identidad del 
nuevo Sucesor de Pedro. Pero esta 
vez, al escuchar que el elegido ha 
querido llamarse León XIV, la historia 
parece haber tendido un puente entre 
dos siglos. No es un nombre casual. 
Es una declaración de intenciones.

Al asumir este nombre, el nuevo 
Pontífice ha querido vincular su 
ministerio al de León XIII, aquel Papa 
sabio y profético que, en plena Revo-
lución Industrial, supo leer los signos 
de los tiempos y responder con la 
fuerza del evangelio. Con su encíclica 
Rerum Novarum, inauguró la Doctri-
na Social de la Iglesia y se convirtió en 
voz de los obreros, de los pobres, de 
una humanidad desconcertada ante 
los cambios. León XIV asume ahora el 
reto de guiar a la Iglesia en otro 
tiempo de sacudidas: una nueva 
revolución industrial, esta vez digital, 
marcada por la inteligencia artificial, 
la deshumanización del trabajo y el 
vacío espiritual que generan las 
tecnologías sin alma.

El nuevo Papa no lo ignora: la evange-
lización hoy pasa por recuperar el 
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corazón del hombre, invitando a una 
relación personal con Cristo. En un 
mundo hiperconectado pero fragmen-
tado, urge volver a anunciar el evan-
gelio con frescura, sin miedo, con 
palabras comprensibles y gestos que 
conmuevan. Las nuevas generaciones 
necesitan pastores que hablen su 
lenguaje, pero que no cedan a la 
superficialidad. La Iglesia debe seguir 
siendo árbitro de la dignidad 
humana, defensora de la vida en 
todas sus fases, constructora de 
fraternidad en un mundo tentado por 
el aislamiento y el enfrentamiento.

León XIV hereda una Iglesia viva, 
pero también herida, extendida en 
todos los rincones del planeta, pero 
necesitada de unidad, de claridad y 
de impulso misionero. Su tarea no 
será fácil, pero la historia demuestra 
que los grandes papas surgen en los 
tiempos más exigentes.

Desde Burgos le decimos con senci-
llez y afecto: ‘no está solo’. Los católi-
cos de todo el mundo le acompaña-
mos con nuestra oración y con nues-
tro corazón. Que el Señor, que lo ha 
llamado a pastorear a su Iglesia, le 
conceda la sabiduría de León XIII, la 
audacia de Pedro y la ternura del 
Buen Pastor.
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MENSAJE DEL ARZOBISPO

León XIV y
el Buen Pastor

«El Papa, con imagen de 
Cristo Buen Pastor, 
sirve con amor a la 

Iglesia Universal y a 
una humanidad herida 

por tantos desencuentros, 
guerras, hambrunas»

E L domingo del Buen Pastor, celebrábamos la Jornada 
Mundial de Oración por las Vocaciones y la Jornada 
Mundial de las Vocaciones Nativas. Y en este contexto, 
volvemos nuestra mirada al Papa León XIV, nuevo 
sucesor de Pedro, y dirigimos el corazón a una imagen 
preciosa, la de Cristo, dejándolo todo, para buscar a la 

oveja descarriada, encontrándola y cargándola sobre sus hom-
bros, con un amor inagotable e inexplicable a los ojos del mundo. 
El Buen Pastor da la vida por sus ovejas, las llama por su 
nombre, cuidándolas y protegiéndolas de cualquier peligro. Su 
amor es tan grande que si una se pierde, no le basta con hallarla, 
sino que la mira con ternura, ofreciéndole su auxilio para alcan-
zar el hogar que ha construido para ella.

El Pastor, personificado en la imagen de Jesús de Nazaret, nos 
recuerda la manera con la que Dios nos trata a cada uno de noso-
tros como hijos suyos que somos. Y ante esta imagen consolado-
ra y compasiva, sentimos el peso del amor por encima de nues-
tras calamidades y caídas. El Señor Resucitado nos encuentra y 
nos salva una y otra vez.

El Papa, con imagen de Cristo Buen Pastor, sirve con amor a la 
Iglesia Universal y a una humanidad herida por tantos desen-
cuentros, guerras, hambrunas. Su presencia es signo de espe-
ranza y su vida se configura con la del Señor, que no vino a ser 
servido sino a servir en el amor, siendo visible como de comunión 
y unidad de Iglesia, impulso y fortaleza en la evangelización, 
sembrador de esperanza en las situaciones de pobreza, angustia, 
dolor y sufrimiento. 

Nos introducimos en la fragilidad del cuidado con 
que Dios nos mira y nos custodia, y lo hace a través 
de una vocación concreta para hacernos felices y 
también suyos, llamándonos a gozar todos los días 
de su presencia, hoy de modo particular en León 
XIV, nuevo Sucesor de Pedro. Como buen samari-
tano, el Buen Pastor está deseando que volvamos 
nuestros corazones a él, para poner en nuestros 
silencios el don y la gracia que edificarán a su 

tiempo y a su modo el reino de Dios. Hoy, 
orando por el Papa León XIV y por las voca-
ciones sacerdotales y nuestros seminarios, 
descubrimos que la oración es una ventana 
abierta a lo más íntimo de Dios.

Que el Buen Pastor que nos busca para 
cargarnos sobre sus espaldas y pronun-
ciando nuestro nombre, cuide del ministe-
rio del papa León XIV.
 

Mario Iceta Gavicagogeascoa
Arzobispo de Burgos
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«Cari fratelli e sorelle, buona Pasqua». Las últimas palabras que 
pronunció el papa Francisco sobre el balcón de las bendiciones de 
la basílica de San Pedro el domingo de Pascua sonaron muy simila-
res a las primeras que pronunció cuando se asomó por primera vez 
a esa misma fachada tras el conclave que lo designó sucesor de 
Pedro: «Cari fratelli e sorelle, buona sera». Entre ambas imágenes 
habían pasado poco más de doce años y un intenso pontificado de 
viajes, documentos y gestos de ternura y misericordia que concluían 
tras semanas de incertidumbre ante los problemas de salud que 
acarreaba el Santo Padre. 

El lunes de Pascua, Francisco fallecía a los 88 años de edad. Las 
campanas de la catedral sonaron ese día a difunto y las reacciones 
ante la figura del primer papa argentino no se hicieron esperar. Tras 
su entierro en la basílica de Santa María la Mayor de Roma, en 
Burgos, bajo la mirada de nuestra Santa María la Mayor, el arzobis-
po presidió un funeral por su eterno descanso, en el que participa-
ron numerosas personas, entre fieles y autoridades civiles, militares 
y académicas y que acompañó con su canto el Grupo Vocal Coda.

Aunque parecía una «osadía» resumir el pontificado de Bergoglio, 
mons. Mario Iceta se atrevió a definirlo como «el Papa de la alegría, 
la misericordia y la esperanza». 

El arzobispo destacó que su primer gran gesto fue convocar el Año 
Santo de la Misericordia y explicó cómo el Papa experimentó 
personalmente el amor misericordioso de Dios, lo que marcó toda 
su vida y su misión. «Definía a la Iglesia como un hospital de 
campaña, el lugar donde todos experimentamos la Misericordia de 
Dios que sana nuestras heridas». Insistió en que Francisco quiso 
llevar ese rostro misericordioso de Dios a toda la humanidad, 
acercándose con especial ternura «a cada rostro y situación 
donde se experimenta la soledad y el sufrimiento».

Para subrayar la dimensión de alegría del pontificado de 
Francisco, recordó que «su primera exhortación apostólica 
era la alegría del Evangelio y después nos habló de la alegría 
del amor, de la alegría de la santidad, y de la alegría de la 
verdad».

El arzobispo destacó que esta alegría brotaba de haber experimen-
tado la misericordia y se traducía en una Iglesia en salida, compro-
metida con las periferias existenciales. Asimismo, recordó la 
aportación del Papa en el cuidado de la casa común con la encíclica 
Laudato si’, así como su llamada a la fraternidad universal en Fratelli 
Tutti, promoviendo «una cultura del encuentro que genera la paz 
verdadera».

EL PAPA DE LA MISERICORDIA, LA ALEGRÍA Y LA ESPERANZA

El primer contacto tal vez se puede situar en 1965, cuando Jorge 
Mario Bergoglio tiene 29 años e imparte clases de literatura en el 
Colegio de la Inmaculada Concepción. Anima a sus alumnos a 
escribir cuentos originales. Invita al escritor argentino, Jorge Luis 
Borges, a dar un curso de escritura gauchesca. Tanto Borges como 
Bergoglio se mostraron siembre enamorados del Cantar de Mío Cid. 
No es de extrañar que lo recitaran juntos con los alumnos y esto 
quedara para siempre su memoria. El mismo Papa, el 27 de abril de 
2024, en la visita de los seminaristas de Burgos recitaba: «Y me 
viene aquello tan lindo del Mío Cid cuando habla de Burgos: ‘Mío Cid 
Ruy de Vivar por Burgos entróse, en su compañía sesenta pendones, 
salíanlo a ver mujeres y varones; burgueses y burguesas están en los 
balcones’. Esto siempre me viene cuando hablo de Burgos». 

Pocos años después, el 8 de abril de 1970, apenas medio 
año después de ser ordenado sacerdote, aterrizaba en 
Madrid para dirigirse a la Residencia de Jesuitas en Alcalá de 
Henares, donde residió para realizar la última fase en su formación 
como jesuita. En este momento cuenta con 33 años. Desde 1964 
está al frente de la archidiócesis de Burgos mons. Segundo García 
de Sierra y Méndez, oriundo de Mohías (Asturias). En un viaje a 
Burgos con todo el grupo de jóvenes jesuitas, el joven Jorge Mario 
quiso entrevistarse con el arzobispo. Les unía el parentesco del 
arzobispo con un tío político suyo. No consta qué hicieron en aquel 
viaje, más allá de visitar la Catedral y, tal vez, alguna de las cuatro 
comunidades de jesuitas que había en la ciudad (dos en Gamonal, 
La Merced y P. Arámburu). ¿Pensó en Oña, donde se preparaban en 

BURGOS y
ERGOGLIO
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EL PAPA DE LA MISERICORDIA, LA ALEGRÍA Y LA ESPERANZA

Filosofía? Su estancia en España concluyó el 8 de abril de 1970. 
Bergoglio regresó a su país y, después de varios cargos en la 
Compañía de Jesús y la conclusión de su tesis doctoral en Alemania, 
recala en Buenos Aires y Córdoba en varias parroquias de la Compa-
ñía. Corre el año 1986.

El 20 de mayo de 1992, Juan Pablo II le nombra obispo auxiliar de 
Buenos Aires, asumiendo la diócesis titular de Auca (actual Villafran-
ca Montes de Oca), donde, según la tradición, san Indalecio, uno de 
los siete varones apostólicos enviados a Hispania tras la evangeliza-
ción del apóstol Santiago, fundó allí una comunidad cristiana. En 
1074, por orden del rey Alfonso VI, la sede episcopal termina en 
Gamonal y, un años después, en Burgos, donde se asentará la 

catedral románica. Bergoglio será obispo auxiliar de Buenos Aires y 
titular de Auca hasta el 3 de junio de 1997, que es promovido como 
arzobispo coadjutor con derecho a sucesión de Buenos Aires.

Su trabajo en Buenos Aires le lleva en 2001 al cardenalato de manos 
de Juan Pablo II. En 2005 participa en la elección de Benedicto XVI y 
en 2013 es elegido Papa. Recibió dos visitas ad limina de obispos 
burgaleses: en 2014 la de mons. Francisco Gil y en 2021 la de 
mons. Mario Iceta. En 2022, recibió a la Fundación del VIII Centena-
rio de la Catedral de Burgos. En abril de 2024 fueron los seminaristas 
y formadores de los seminarios de Burgos los que charlaron con él. 
En sus palabras un deseo que resuena en la pastoral rural diocesana: 
«Jesús me quiere en esta tierra vaciada para llenarla de Dios».

«No puede haber paz sin verdad, sin justicia, sin perdón y sin 
misericordia», adviritó mons. Iceta, recogiendo las enseñanzas de 
Francisco sobre la construcción de un mundo reconciliado.

El arzobispo presentó también a Francisco como «el Papa de la 
Esperanza». Recordó que «nuestra vida es una peregrinación en la 
esperanza», afirmando que «el sufrimiento, el desencuentro, el 
desamor y la muerte no son las últimas palabras», sino que «el 
amor, la vida y el perdón de Cristo han vencido para siempre».

El arzobispo señaló que la muerte de Francisco, ocurrida en tiempo 
pascual, invita a mirar hacia el triunfo de la vida sobre la muerte. 
«Cristo ha vencido todos los males para llenar nuestro corazón y 

colmar el universo de todas sus bendiciones».

    UN VÍNCULO CERCANO A BURGOS

Mons. Iceta recordó la vinculación de Francisco 
con Burgos, mencionando que «nombró 

arzobispos a don Fidel Herráez y a un 
servidor», y que mostró siempre «un 

gran interés por el octavo centena-
rio de la Catedral». El prelado relató 

también que el Papa recibió recien-
temente a los seminaristas de 
Burgos, dedicándoles «una hora 
larga de diálogo» y ofreciendo unas 
líneas de reflexión que inspiraron 
el documento sobre pastoral 
rural: «Que nunca falte Dios en 
nuestras tierras», fue uno de los 
mensajes que dejó entonces.

«El amor humano y divino de Cristo nos aguarda y nos abraza para 
toda la eternidad», afirmó el arzobispo. Desde esta esperanza, 
encomendó el alma de Francisco a la misericordia divina, bajo el 
amparo de la Virgen María, pidiendo que, como los burgaleses, el 
papa Francisco se vea ahora protegido y acogido por el amor mater-
nal de la Madre de Dios.

SIMBOLISMO

Tras la homilía, en el momento de las peticiones se acercaron al altar 
varios símbolos relacionados con el pontificado de Francisco. Una 
bandeja con libros de los años santos y de la misericordia, sirvió para 
orar por una Iglesia que es «hospital de campaña». Unas mascarillas 
y un bastón, en recurdo de aquella vacía plaza de San Pedro en 
medio de la pandemia, ayudó a orar por los que viven en soldedad. 
Una réplica de la cruz de Lampedusa motivó la oración por los 
desacartados a los que tanto quería Francisco, mientras que recuer-
dos de la JMJ de Lisboa invitaron a ser una «Iglesia en salida». 

A pesar de las dificultades por el apagón, fueron muchos los que acudieron a la catedral.
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«JESÚS ME QUIERE EN ESTA TIERRA 
VACIADA PARA LLENARLA DE DIOS»
El papa Francisco recibió a los seminaris-
tas de Burgos en una audiencia privada el 
27 de enero de 2024. Les animó a 
formarse siendo un «grupo heterogéneo» y 
poder así «llenar de Dios esta tierra 
vaciada», cuyos campos parecen yermos.

ENCUENTRO «GRATO E ILUMINADOR»
En diciembre de 2021, mons. Mario Iceta 
realizó junto a otros obispos españoles la 
‘visita ad limina’ al Santo Padre, un 
requisito que deben cumplir los obispos 
para informar al sucesor de Pedro de la 
situación de la Iglesia en el mundo. Para 
mons. Iceta, fue «un encuentro grato e 
iluminador».

EL SALUDO DE TODA LA CIUDAD
En septiembre de 2022, recibió en la 
plaza de San Pedro a una delegación de la 
fundación VIII Centenario de la Catedral, 
que viajó a Roma para presentar a 
Francisco el trabajo realizado y entregarle 
un facsímil del decreto con el que el rey 
Alfonso VI trasladó a Burgos la sede 
episcopal de Oca, de la que Bergoglio fue 
obispo titular.

Una burgalesa comunicando en la Santa Sede
Cuando suena una sirena en Roma, Rocío 
Lancho sabe que algo importante se mueve 
por el Vaticano. Helicópteros, filas intermina-
bles de periodistas acreditándose, y 
cámaras apuntando a la basílica de San 
Pedro. Así es el ambiente que se ha respira-
do estos días en el corazón del cristianismo 
y que bien conoce esta burgalesa, periodista 
de la edición española del ‘Osservatore 
Romano’.

Llegó al diario oficial de la Santa Sede de 
forma «providencial». Tras estudiar comuni-
cación en Roma y trabajar en agencias, una 
oportunidad la llevó a colaborar en el 
dicasterio para las Comunicaciones. Años 
después, esa colaboración se convirtió en un 
trabajo estable. «Fue un regalo», confiesa. 
Cubrió momentos clave como la renuncia de 
Benedicto XVI y todo el pontificado de 
Francisco, hasta su muerte y el concláve que 
ha elegido a León XIV. 

La cobertura informativa de este tipo de 
eventos no solo requiere habilidades 
técnicas o periodísticas, sino también un 
conocimiento profundo de la Iglesia, sus 
símbolos, sus ritmos y sus silencios. Por 
eso, Rocío lanza una advertencia: «Mi 

recomendación es acudir siempre a los 
corresponsales que han estado aquí cerca 
del papa Francisco, los que conocen el 
funcionamiento del Vaticano». Una manera 
elegante de desmarcarse de los «pseudo 
vaticanistas» que han proliferado última-
mente para rellenar horas de televisión y 
columnas de opinión sin demasiado rigor. 

En lo que muchos coinciden es que, si algo 
ha cambiado en el Vaticano en la última 
década, ha sido su forma de comunicarse. Y 
gran parte del mérito –o del cambio– se le 
debe al papa Francisco. «Ha sido su propio 
portavoz», destaca Rocío. Desde entrevistas 
espontáneas en aviones hasta declaraciones 
sin filtros en ruedas de prensa, el pontífice ha 
marcado un nuevo estilo en la relación con 
los medios. «Se ha sentado ante micrófonos, 
ha hablado con libertad, no ha puesto trabas 
a las preguntas. Ha sido un gran comunica-
dor». Y el papa León también lo parece.
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El arzobispo de Burgos, mons. Mario Iceta, expresó el pasado 
8 de mayor, a los pocos minutos de su saludo en el balcón 
tras la fumata blanca, su «gran alegría y una gran esperanza» 
tras conocer la elección del nuevo papa, el cardenal Robert 
Prevost, que ha tomado el nombre de León XIV. El anuncio de 
su elección se produjo en vísperas del domingo del Buen 
Pastor, hecho que mons. Iceta calificó de «providencial»: «El 
Señor ha suscitado para la Iglesia Universal el nuevo sucesor 
de Pedro», ha afirmado.

El nuevo pontífice, nacido en Chicago, de ascendencia 
francesa y también española, ha sido obispo de Chiclayo 
(Perú) y prefecto del Dicasterio para los Obispos. Mons. Iceta 
subraya por eso su conocimiento de «muchas geografías y 
latitudes del mundo» y su experiencia en «una diócesis 
modesta, sencilla», lo que lo convierte, en sus palabras, en 
«un inmenso regalo» para la Iglesia.

En nombre de la Iglesia que peregrina en Burgos, el arzobispo 
ha querido felicitar al papa León XIV, mostrarle su cercanía y 
asegurarle la oración de los fieles de la archidiócesis: «Nos 
ponemos a su disposición, le sostenemos en la oración, en la 
tarea que el Señor le ha encomendado», ha dicho. «Desde ya 
tiene nuestra fidelidad, nuestra obediencia», ha añadido.

«UN REGALO PARA LA IGLESIA Y EL MUNDO» 

EL OTRO PAPA 
QUE LO INSPIRA

En 1891, el papa León XIII publicaba la encíclica Rerum 
Novarum, el primer documento pontificio que abordaba 
cuestiones sociales de modo directo y que abrió la senda al 
desarrollo de la hoy llamada Doctrina Social de la Iglesia. 
«Llamado a proseguir ese camino», el papa Prevost ha querido 
tomar el nombre de su predecesor, consciente de que hoy, igual 
que ayer, «la Iglesia ofrece a todos su patrimonio de doctrina 
social». Así lo reveló al colegio de los cardenales apenas un día 
después de su elección. Para el Santo Padre, la Iglesia de hoy, 
al igual que al final del siglo XIX, deber «responder a otra 
revolución industrial y a los desarrollos de la inteligencia 
artificial, que comportan nuevos desafíos en la defensa de la 
dignidad humana, de la justicia y el trabajo».
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En ese mismo encuentro con los cardenales, León XIV delineó 
algunas de las líneas adonde parece querer dirigir su pontifica-
do, basado en la «verdad, justicia, paz y fraternidad», «principios 
–dijo– del evangelio que siempre han animado e inspirado la 
vida y la obra de la familia de Dios». Todo ello en la estela del 
Vaticano II, al que el Papa ha pedido a sus cercano colaborado-
res «adherirse plenamente», recogiendo el legado de Francisco, 
que «recordó y actualizó magistralmente los contenidos» de 
aquel concilio «en la exhortación apostólica Evangelii Gaudium».

«UN HIJO DE SAN AGUSTÍN»

Después de Francisco, León XIV es el segundo papa americano, 
el primero de origen estadounidense. Nacido en Chicago en 
1955, ingresó en la orden de San Agustín en 1977, recibiendo 
la ordenación sacerdotal en 1982. Como agustino, fue enviado a 
la misión a Perú, donde trabajó durante más de 30 años. En 

2001, fue elegido prior general de la orden de San Agustín, 
cargo que desempeñó hasta 2013. El papa Francisco lo nombró 
obispo de Chiclayo a su regreso a Perú en 2015, año en el que 
también adquirió la nacionalidad de ese país. En 2023 fue 
nombrado prefecto del Dicasterio para los Obispos y también 
presidente de la Pontificia Comisión para América Latina. Fue 
creado cardenal por el papa Francisco en el consistorio de 
septiembre de 2023.

En sus primeras alocuciones públicas, León XIV ha implorado 
por la paz en Ucrania, la franja de Gaza y «tantos otros conflictos 
en el mundo»: «¡Nunca más la guerra!», dijo en su primer Regina 
Coeli. Repitiendo el «no tengáis miedo» de Juan Pablo II, ha 
pedido a los jóvenes «aceptar la invitación de Cristo y la Iglesia» 
y ha pedido comunidades cristianas donde la «acogida» y la 
«escucha» sean un «estímulo» en el camino vocacional de las 
futuras generaciones.

SU PASO POR BURGOS

Como prior general de los Agustinos, Robert Prevost ha 
visitado varias veces el monasterio de La Vid y también 
la comunidad de las Madres Agustinas de la capital. 
Precisamente, sor María del Carmen Miravalles marchó 
de esta comunidad a fundar otra en Chicago en 1968. 
Allí pudo conocer al entonces novicio Roberto Prevost, 
a quien prometió confeccionar las ropas litúrgicas que 
visitó el día de su ordenación sacerdotal en 1982.  

Años más tarde, en 2012, y ya como prior general de 
la orden de San Agustín, Prevost presidió el encuentro 
internacional de las Madres Agustinas Contemplativas 
en Guadarrama (Madrid). Las hermanas burgalesas 
que acudieron al encuentro le recordaron la historia de 
sor Carmen y Prevost accedió a visitar la comunidad. 
Les agradeció su trabajo en el establecimiento de la 
orden en Chicago, así como el recuerdo de la confec-
ción de las vestiduras litúrgicas de su primera misa. 

También en La Vid guardan buen recuerdo de Prevost, 
donde se ha alojado varias veces, mientras se celebra-
ban los capítulos de la provincia en España. «Es una 
alegría que un hermano agustino con la experiencia que 
tiene en América del Sur y del Norte, más todos los 
viajes que ha hecho, sea nombrado Papa», explica 
Agustín Alcalde, actual prior del monasterio burgalés, 
quien no esconde su alegría cuando habla con los 
medios de comunicación locales. «Puede ser una 
riqueza para todos los cristianos» y augura que será un 
papa «lo más cercano posible».

El prelado también recuerda que 
entre las principales tareas del 
sucesor de Pedro se encuentra «ser 
el signo visible de la comunión y de 
la unidad» y destaca la importancia 
de su liderazgo en la misión 
evangelizadora: «Impulsados por él, 
sostenidos por él, [vamos] a la tarea 
evangelizadora».

Asimismo, recuerda que el nuevo 
pontífice llega en un momento en 
que «hay tantas luces pero también 
tantas sombras, tantas dificultades, 
guerras, hambrunas, desplaza-
mientos». Frente a este panorama, 
señala, la elección de un nuevo 
Papa es siempre «un gran signo de 
esperanza para toda la Iglesia».

El arzobispo espera poder saludar 
personalmente al papa León XIV en 
Roma durante la tercera semana de 
junio, con ocasión del Jubileo de 
seminaristas, obispos y sacerdotes, 
al que acudirá junto a seminaristas y 
presbíteros de la archidiócesis. 
«Aunque no fuera así, oramos por él 
y damos inmensas gracias a Dios 
por este nuevo regalo que hace a la 
Iglesia y al mundo».
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OCHENTA AÑOS anunciando 
el evangelio en Miranda de Ebro
El 6 de mayo de 1945 se inauguró la parroquia de San Nicolás de 
Bari de Miranda, una celebración en la que también se consagró 
obispo de Osma-Soria, además, a quien fue el párroco impulsor del 
templo, Saturnino Rubio Montiel, y que supuso todo un hito en la 
ciudad del Ebro.

Para celebrar este aniversario especial, la parroquia ha organizado 
un nutrido programa de actos, que ha contado con conciertos, una 
charla sobre la historia del edificio –que nació tras el incendio que 
asoló el antiguo templo, hoy iglesia del Espíritu Santo– y la celebra-
ción de una eucaristía solemne. En los próximos meses, se desarro-
llarán otras acciones de tono cultural y pastoral.

NOTICIAS

EL PROGRAMA TEEN STAR
llega a Burgos

La delegación diocesana de Familia y Vida ha celebrado, del 1 al 
4 de mayo, el primer curso del programa Teen STAR en Burgos, 
una propuesta que forma parte de su plan diocesano de Educa-
ción Afectivo-Sexual [ver Sembrar 1.227]. 

Teen STAR es un programa de formación afectivo-sexual que 
busca el desarrollo de la persona de forma integral en todas sus 
dimensiones: física, emocional, espiritual, intelectual y social. 
Para lograrlo, se centra en el acompañamiento de jóvenes en su 
proceso de formación de la identidad personal y descubrimiento 
de sí mismos.  Partiendo de los cambios físicos que se producen 
en la pubertad, se les ayuda a responder a las preguntas que se 
plantean en torno al amor y la sexualidad reforzando su autono-
mía y confianza.

Al grupo de Burgos se sumaron algunas personas de Madrid y 
Soria, entre los que se encontraban madres, padres, profesores, 
estudiantes, catequistas, sanitarios y sacerdotes. El objetivo es 
que, tras el curso, el programa Teen STAR, pueda ponerse en 
marcha en diferentes ámbitos de la archidiócesis.

EN CÓRDOBA, 
tras las huellas de Osio

Del 1 al 4 de mayo se ha llevado a cabo la peregrinación a Córdo-
ba, organizada por el departamento de Peregrinaciones de la 
Archidiócesis  y presidida por el arzobispo, mons. Mario Iceta, en 
la que han participado 47 personas. Todos ellos han podido 
conocer la catedral (antigua mezquita mayor del califato Omeya), 
incluso en visita nocturna. Además, hicieron un recorrido por las 
iglesias fernandinas y conocieron las ermitas de Córdoba, donde 
en su tiempo vivió el obispo Osio, un reducto de espiritualidad 
eremítica en las afueras de la ciudad que sigue los pasos iniciados 
por san Antonio abad y san Pablo ermitaño.

El motivo de la peregrinación era la conmemoración este año del 
1.700 aniversario del concilio de Nicea, celebrado el año 325, que 
fue presidido por el obispo Osio de Córdoba, un personaje funda-
mental, porque fue consejero del emperador Constantino, influyó 
en el edicto de Milán que decretaba la libertad religiosa y en 
nombre del emperador presidió el concilio de Nicea, en el que se 
redactó el Credo que hoy se sigue profesando todas las iglesias 
cristianas. Él fue uno de los redactores de esa profesión de fe y 
combatió la herejía arriana.
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Con motivo del Día Internacional de los Trabajadores y la festividad 
de San José Obrero, el Seminario de San José acogió el 1º de mayo 
una jornada de oración, reflexión y compromiso en defensa del 
trabajo decente. La celebración, convocada por las entidades que 
integran la Iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente (ITD), reunió a un 
numeroso grupo de participantes que quisieron ganar el jubileo de 
los trabajadores en este templo jubilar y poner su voz al servicio de 
quienes viven situaciones de precariedad laboral.

La jornada comenzó con una eucaristía, donde se recordó la figura 
de San José Obrero como patrono del mundo del trabajo. Posterior-
mente, los asistentes compartieron un diálogo en torno al manifies-
to elaborado por ITD, centrado este año en la realidad que afronta la 
juventud en el acceso al empleo. Según recoge el texto, «las perso-
nas jóvenes viven un contexto social muy distinto en comparación 
con las generaciones pasadas», marcado por la inestabilidad, la 
precariedad, la sobrecualificación sin oportunidades y la imposibili-
dad de emanciparse. En este sentido, se recordó que en la provincia 

«TRABAJAR YA NO ES SUFICIENTE»: 
la archidiócesis celebra el Jubileo de los Trabajadores 

de Burgos el paro juvenil continúa por encima del 20 % y la edad 
media de emancipación supera los 30 años.

«Trabajar ya no es garantía de independencia», denunciaba el 
manifiesto, recordando que «una persona joven tendría que destinar 
el 102,3 % de su salario para poder alquilar una vivienda en 
solitario». Esta situación genera una profunda incertidumbre que 
«erosiona la esperanza» y convierte el acceso a un empleo digno en 
un «privilegio difícil de alcanzar». Por ello, ITD reclama a las institu-
ciones públicas y a la sociedad «escucha para entender la precarie-
dad laboral, la falta de acceso a la vivienda o la problemática para 
conseguir estabilidad vital o emocional». El lema de la jornada lo 
resumió así: «Trabajo decente, derecho, no privilegio».

Además, en el Espolón se desarrolló el «Museo de Estatuas», una 
exposición artística organizada por Promoción Solidaria que busca-
ba visibilizar el sufrimiento y la dignidad de los trabajadores más 
vulnerables. La jornada concluyó con una comida de hermandad.

«Museo de Estatuas» en el Paseo del Espolón.

Burgos se convierte en
LA CAPITAL DE LA MISIÓN
400 escolares procedentes de diversos puntos de España convoca-
dos por Cristianos Sin Fronteras (CSF) bajo el lema de Generación 
Esperanza participaron el 26 y 27 de abril en Burgos en la fase 
nacional del encuentro festival de la Canción Misionera, que 
alcanzaba su 45ª edición.

Teniendo con telón de fondo el recuerdo al papa Francisco, el 
festival conjugó momentos de encuentro, convivencia y oración. 
Además de la interpretación de las canciones originales subrayando 
la dimensión misionera de la Iglesia, hubo tiempo para una vigilia de 
la luz en la parroquia de San Julián y una misa en la catedral 
presidida por el arzobispo, mons. Mario Iceta.



Siones
IGLESIA DE SANTA MARÍA
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Por Emilio Jesús Rodríguez

La localidad de Siones está situada en el Valle de 
Mena, a más de 100 kilómetros de distancia desde la 
capital. El territorio de la localidad fue de gran relevan-
cia estratégica tanto en la dominación romana como en 
la Alta Edad Media por ser un paso natural desde los 
puertos del Cantábrico hacia la meseta castellana. 

En la actualidad no tenemos referencia documental 
coetánea a la construcción de la iglesia de Santa 
María, lo que plantea grandes interrogantes en la géne-
sis histórica y artística del edificio. A pesar de las 
afirmaciones de algunos autores de que el templo 
perteneció a la orden del Temple, no existe ningún dato 
o documento que corrobore tales aseveraciones. Por 
las referencias documentales halladas a mediados del 
siglo XIV se podría deducir que se trató de una abadía 
secular propiedad de la familia Salazar e independien-
te del obispado. 

El edificio presenta una única nave dividida en tres 
tramos que culmina en un ábside semicircular. El 
espacio anterior al presbiterio es más ancho por incor-
porarse dos edículos a ambos lados y es más alto por 
soportar una pseudo torre que nada tiene que ver con 
la original románica. Dos portadas –muro oeste y muro 
sur– permiten acceder al interior. Toda la construcción 
está erigida con piedra de sillería de aparejo isódomo.

Las partes más destacables de la iglesia las encontra-
mos en la cabecera y en el pseudo crucero. El ábside se 
separa de la nave mediante un arco triunfal ligeramen-
te apuntado que está sostenido a cada lado por una 
columna embebida a una pilastra con capiteles labra-
dos. El semicírculo absidal se diferencia del tramo 
recto del ábside por un arco fajón y se cubre con bóve-
das de horno y de cañón, respectivamente. Ambas 
partes del testero se articulan en dos pisos marcados 

horizontalmente por una ornamentada línea de impostas. Los lienzos 
de la parte recta del presbiterio llevan en su cuerpo superior un amplio 
arco de medio punto que ocupa toda su anchura y en el inferior dos 
arcadas. Las del tramo sur son similares a las de la capilla absidal 
mientras que las del tramo norte son trilobuladas. Estas arquerías 
interiores proporcionan una elegancia y vistosidad propio de construc-
ciones tardías del románico. Esta bella articulación corrobora la depu-
rada técnica constructiva de los canteros de esta obra, que puede 
vincularse a los talleres que trabajaron anteriormente en los templos 
cántabros de Santa María de Bareyo y San Román de Escalante. 

En el falso crucero se hallan los elementos más singulares del edificio. 
Son dos edículos abiertos a ambos lados del muro cubiertos por su 
propia bóveda. La huella dejada al exterior de estos altares se constata 
en los dos sobre muros que están rematados por una cornisa con cane-
cillos. Si el origen y significado de estos edículos no parece muy claro, 
tampoco resulta fácil interpretar las numerosas imágenes que se 
hallan en sus marcos arquitectónicos. Destacables son las escenas que 
representan a un personaje que sale de un ataúd, el posible apresa-
miento de santa Juliana o la presencia de Jesús ante el Sumo Sacerdo-
te o Poncio Pilatos. Memorable es el relieve de Santa Juliana sometien-
do al demonio. 

En el edículo norte la compilación de escenas también es abundante, 
siendo muy destacable el relieve de Cristo sedente tentado por el demo-
nio, rodeado del Tetramorfos. Este episodio expresa un concepto de 
glorificación acentuado por las ondas –esfera celeste– de la arquivolta 
interior y la exaltación de su divinidad en el momento de su tentación. 
Es el único de toda la provincia que representa el episodio evangélico 
de la tentación de Cristo.

La fase constructiva dominante de este monumentoes clara-
mente románica. Se distingue una primera campaña de 

finales del siglo XII correspondiente a la cabecera 
y primer tramo de la nave hasta el arranque 
de la bóveda. En una segunda fase se cerra-

ría el espacio con la bóveda de ojiva del 
pseudo crucero y se sumarían los otros 
dos tramos de la nave. Estos trabajos 
se finalizarían durante el primer cuarto 
del siglo XIII careciendo de la profusa y 
variada decoración figurativa de la 
primera etapa. Las restauraciones del 
siglo XIX y XX alteraron la fisonomía 
original. Por el diferente color de la 
piedra y por la sencilla factura de los 
motivos se pueden distinguir los 
reconstruidos.



ELOGIO DE LA 

IMPEREFCCIÓN

¿La imperfección es una virtud? No 
somos perfectos, sino seres incom-
pletos, necesitados, llenos de defec-
tos y contradicciones. 

Reconocer con sinceridad nuestra 
imperfección, sin embargo, es el 
primer paso para convertirnos en 
seres solidarios, capaces de dar y 
recibir amor, comprensivos y mise-
ricordiosos con los demás. Pero 
¿cómo aceptar nuestras limitacio-
nes en vez de ocultarlas? ¿Cómo 
valorarnos en nuestra justa medida 
sin despreciarnos ni hacernos 
falsas ilusiones? 

Recurriendo a las reflexiones espiri-
tuales de una amplia variedad de 
autores (san Pablo, santa Teresita, 
Bernanos, Marie Noël…), Alexia 
Vidot nos invita en este sencillo 
libro a desarrollar una legítima 
autoestima en tanto criaturas de 
Dios, así como a conservar una 
humilde conciencia de nuestras 
imperfecciones.
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Alexia Vidot, Elogio espiritual de la 
imperfección, San Pablo, Madrid 
2025, 156 págs.



Los sacerdotes celebran a su patrón,
SAN JUAN DE ÁVILA,
con la pastoral vocacional en el punto de mira

SAN JUAN DE ÁVILA
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«Ofrece el sufrimiento y déjate llevar por el Señor», señaló el 
arzobispo de Burgos, mons. Mario Iceta Gavicagogeascoa, ante 
casi dos centenares de sacerdotes que celebraron a su patrono, 
san Juan de Ávila. Lo hizo durante la celebración de la misa, 
concelebrada por gran parte del presbiterio burgalés y por el 
obispo emérito de Ciudad Rodrigo, el burgalés mons. Cecilio Raúl 
Berzosa Martínez.

La celebración del patrono del clero secular español, organizada 
por la Vicaría para el Clero, comenzó con una conferencia titulada 
Sacerdotes para una pastoral vocacional, que impartió el Javier 
Pérez Mas, rector del Seminario Metropolitano de San Valero y 
San Braulio de Zaragoza el Espacio Compañeros de Valentín 
Palencia del Seminario Diocesano de San José.

Tras la conferencia, llegó el momento de conmemorar a los 
sacerdotes que este año celebran sus bodas sacerdotales de 
platino (70 años), diamante (60 años), oro (50 años) y plata (25 
años). El vicario para el Clero, Miguel Ángel Díez Villalmanzo, 
llamó uno por uno a los homenajeados, con los que el arzobispo 
tuvo unas palabras, un abrazo y a los que obsequió con un 
pequeño detalle.

Tras el homenaje, los sacerdotes se dirigieron a la capilla mayor 
del Seminario, donde concelebraron una solemne eucaristía. En 
su homilía, el arzobispo mostró su «inmenso agradecimiento y 
gratitud» a los sacerdotes del presbiterio por su entrega y les 
orientó en la importancia de la eucaristía en la vida sacerdotal. En 
ese sentido, les recordó que «no hay vida sin eucaristía. El 

sacerdote, sin eucaristía, no vive, sobrevive. La familia, sin 
eucaristía, no vive, sobrevive. Qué inmenso es nuestro ministerio 
para que el mundo tenga vida».

Al concluir la misa, el arzobispo compartió una comida de 
fraternidad con los sacerdotes en el seminario para celebrar al 
patrón del clero secular español.

SACERDOTES JUBILARES

El sacerdote que celebró sus bodas de platino sacerdotales, al 
cumplir 70 años de la ordenación, fue José Luis Gallo Martín.

Los que han celebrado sus bodas de diamante sacerdotales, al 
cumplir 60 años de la ordenación, son: Manuel Alonso López, 
Manuel del Campo Guilarte, Constancio Escolar Royuela, Gabriel 
Martínez Calvo, Alejandro Millán Cuesta, Laureano Oca Barrio, 
Antonio Pérez Fernández, Victoriano Ruiz Bueno y Pedro Sáez 
Vesga.

Los que han celebrado sus bodas de oro sacerdotales, al cumplir 
50 años de la ordenación, son: Isidro Arnáiz Vázquez, Juan 
Castillo Vegas, Florentino Díez Grijalba y Dionisio Fernández 
Campo CSsR.

Los que han celebrado sus bodas de plata, al cumplir 25 años de 
la ordenación, son: Lorenzo Carrillo Lezcano, Juan María Gonzá-
lez Oña, Juan Miguel Gutiérrez Pulgar, Roberto Nebreda Martín, 
Francisco Javier Pérez Illera y Marcos Pérez Illera.



«Recibir el Bautismo como 
adulto es una experiencia 
muy especial de sentirse 
acogido por la Iglesia»

¿Por qué no te bautizaron de pequeño?
En mi país, Colombia, la mayoría somos católicos, pero mi familia, 
aunque era creyente en Dios, no era muy participativa en las cosas 
de la Iglesia. Pese a ello, hubo momentos en que es tuve muy cerca 
de ser bautizado, incluso tenía ya los padrinos para ello, pero la 
separación de mis padres pudo ser la causa de que finalmente no 
fuera bautizado. 

Y cuando fuiste mayor, ¿sentiste el deseo de ser bautizado? 
Mi padre me llevó a catequesis cuando tenía 12 años, pero no 
terminé el curso porque me tuve que ir de Bogotá a Acacias, en Meta, 
pero sí que quería ser bautizado; incluso busque varias veces esa 
posibilidad, pero por una cosa o por otra nunca se llevaba a cabo. 

¿Cuál es el momento en que sientes con más fuerza ese deseo? 
Fue dos años después de conocer a mi esposa. Ella tenía una amiga 
vinculada a los Franciscanos e intentó ayudarme, pero tampoco salió 
adelante porque se tuvo que ir a Cuba y todo quedó inconcluso. Yo 
tenía en esos momentos muchos deseos de recibir el bautismo, pero 
una vez más no pudo ser, aunque el plan de Dios es perfecto y al 
final se cumple.
 
Y se llevó a cabo en Burgos… 
Cuando llegué a Burgos yo pasaba a menudo por la Real y Antigua 
de Gamonal y un día que entré en la iglesia. Estaba el padre Jesús, 
el párroco, que me preguntó si era de aquí o turista. En principio 
creía que me iban a cobrar por haber entrado, y le comenté que vivía 
en Burgos y no era turista. Así, charlando surgió el tema sobre el 
bautismo y él me dijo que no me preocupara que se iba a encargar 
de bautizarme. Todo fue muy rápido, me apunté a las catequesis y 
me uní al grupo para recibir el bautismo, la comunión y la confirma-
ción. Tenía el deseo de hacerlo en la vigilia pascual y así ha sido. 
Además, también recibió el bautismo ese mismo día mi hijo, e hizo 
la primera comunión mi esposa, que ya estaba bautizada. Fueron 
momentos de mucha emoción. 

¿Qué ha supuesto para ti estar bautizado?

Es un sentimiento muy especial y difícil de explicar. Siempre he 
sentido que Dios estaba cerca, pero ahora es como si me abrazara 
más fuerte, como si fuera de la mano de Dios. Además del bautis-
mo, recibir la comunión también me ha hecho sentir una gran 
cercanía con el Señor. Después de muchos intentos para recibir el 
bautismo, todo ha salido bien y ha sido posible. Ha sido una 
experiencia de la que he aprendido, porque pudo parecer que Dios 
me había abandonado, pero no, Dios nunca nos suelta de su 
mano y he aprendido a escuchar a Dios y confiar siempre en sus 
planes, que son perfectos.

¿Cómo animarías a quienes pasan por la misma situación que 
tú para que decidan a recibir el bautismo?
Les diría que no pierdan la oportunidad de conocer otro mundo 
maravilloso como es nuestra fe y dar una dimensión nueva a sus  
vidas. Les animo a que reciban el bautismo porque van a descubrir 
un mundo nuevo. Pero también tenemos que reconocer que es 
una responsabilidad compartida con todos nosotros como comu-
nidad, por ello debemos recibir a esas personas con los brazos 
abiertos y que se sientan acogidos. El lugar en el que se encuen-
tran y su parroquia es muy importante. En mi caso, he llegado a 
Burgos, estoy en esta comunidad de la Real y Antigua y siento que 
esta es mi casa.

Te has integrado muy rápido y bien en la parroquia, ¿no?
Sí, he sentido el apoyo de la comunidad; incluso el padre Jesús me 
ha dado la oportunidad de crear un grupo juvenil, me comentó que 
necesitaban jóvenes y me puse a buscar gente, no solo inmigran-
tes y creyentes, sino abierto a todos. Empezamos 3 personas y ya 
somos 20 que nos reunimos semanalmente, comentamos la 
Palabra de Dios y hablamos de muchos temas. Más que un grupo, 
somos casi como una familia.

¿Qué objetivos has trazado con ese grupo de jóvenes?
Acoger a los más posibles y evangelizar a quienes llegan pero no 
son creyentes, que poco a poco vayan descubriendo a Dios. Que 
seamos una familia y que podamos sentir el amor de Dios.
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TESTIMONIO VIVO / Paco Peñacoba

Juan Camilo Bulla Aguilera nació en Bogotá (Colombia) 
en 1997, donde vivió su infancia y realizó sus estudios de 
secundaria y bachillerato y más tarde Mecánica de 
Automoción. Trabajó como recogedor de pelotas de tenis en 
los partidos y también en una empresa de seguridad 
electrónica para terminar montando un negocio propio de 
taller de automoción antes de venir a España en agosto de 
2024. En principio, su idea era ir a Italia y quedarse en Milán, 
pero unos familiares le aconsejaron venir a Burgos, donde 
encontró buena acogida y le gustó la ciudad. Vinculado a la 
parroquia Real y Antigua de Gamonal, en la que ha 
encontrado apoyo, el pasado 19 de abril recibió, junto con su 
hijo, el  sacramento del Bautismo, por el que sentía un 
especial deseo, para integrarse en la comunidad católica.
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Es absolutamente gratis, porque no me van a 
cobrar de más por mi declaración al marcarla ni 
me van a devolver menos.1

Es una forma sencilla de colaborar con la labor 
de la Iglesia, ya que no supone trámites 
engorrosos, basta con marcar la casilla 
105 al hacer la declaración.2
Es de las pocas cosas que podemos decidir 
sobre nuestros impuestos. Es decir, 
si la dejamos en blanco, es el Estado el que 
decide por nosotros sobre esa pequeña 
cantidad (el 0,7 % de nuestros impuestos).3

Es una decisión libre y democrática que no 
perjudica a nadie. Se pueden marcar 
simultáneamente las casillas de la Iglesia 
católica y la de fines sociales.4
Para los no católicos o no practicantes, marcar 
la casilla supone reconocer el papel que la 
Iglesia tiene en la sociedad española, 
especialmente con las más necesitados 
en este tiempo de dificultad.5

CINCO RAZONES 
para marcar la X de la Iglesia
EN TU DECLARACIÓN 


